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ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE REQUEIXO, NOSSA SENHORA DE FÁTIMA E NARIZ 

ATA Nº 4/2023 

Ao vigésimo oitavo dia do mês de setembro de dois mil e vinte e três, reuniu a Assembleia de 
Freguesia de Requeixo, Nossa Senhora de Fátima e Nariz na antiga Escola de Verba. Presidiu à 
reunião o presidente da Assembleia de Freguesia, Sérgio Miguel Santos Marques, apoiado por 
Judite Maria Laranjeira Dias, em substituição do primeiro e segundo secretários. ------------------- 

Estiveram presentes os membros: Rita Sofia Cabral Rebelo, Hélder Jorge Ferreira Ribeiro, 
Maria do Céu da Cruz Pontes e Pedro Miguel Rodrigues Oliveira. ---------------------------------------- 

A Junta de Freguesia fez-se representar pelo seu Presidente Miguel António Costa da Silva e 
pelos Vogais Ana Cristina Pinheiro Rodrigues (Secretária) e Carlos Alberto Martins Nunes 
(Tesoureiro). ------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Seguidamente, nos termos do artigo 78.º da Lei n.º 169/99 de 18 de setembro, na redação 
dada pela Lei n.º 5-A/2002 de 11 de Janeiro, o Presidente da Mesa deu conhecimento aos 
membros da Assembleia da substituição nesta reunião de Rafael Lopes, Eliana Ferreira e 
Helena Português pelos sucedâneos na lista de candidatura, respectivamente, Mário Estêvão, 
Manuel Casimiro e Cátia Pinheiro. -------------------------------------------------------------------------------- 

Pelas 21:00 horas o Presidente da Mesa declarou aberta a reunião que teve a ordem de 
trabalhos constantes da convocatória para esta Reunião Ordinária que a seguir se transcreve: - 

Apreciação e votação das Atas nº 2 e 3/2023 ----------------------------------------------------------------- 

O Presidente da Mesa decidiu proceder à apreciação e votação das atas n º 2 e 3/2023. Após a 
sua apreciação procedeu-se à sua votação tendo sido aprovadas por unanimidade. ---------------- 

Intervenção do público --------------------------------------------------------------------------------------------- 

Deu-se início à sessão com a intervenção do público tendo sido dada palavra ao senhor 
Gonçalo Gonçalves. --------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Gonçalo Gonçalves partilha a informação da existência de um espaço online onde todas as 
pessoas podem contribuir com ideias para a melhoria da Freguesia. ------------------------------------ 

No período antes da Ordem do Dia foi dada a palavra aos Membros da Assembleia tendo 
intervindo os seguintes membros: Mário Estêvão, Manuel Casimiro, Hélder Ribeiro, Maria do 
Céu Pontes e Pedro Oliveira. --------------------------------------------------------------------------------------- 

Mário Estevão pretende esclarecimentos sobre o largo das festas de Verba e o ponto de 
situação da requalificação de alguns arruamentos da Freguesia. Questiona ainda que outras 
obras estão previstas para a Freguesia no próximo trimestre. --------------------------------------------- 

Manuel Casimiro agradeceu a colaboração do Executivo na realização da Feira de Artesanato, 
um sonho realizado com outra grandeza. Sugere que no próximo ano a duração do certame se 
prolongue por mais dias. Pretende saber qual o ponto de situação do projeto do Salão de 
Eventos Nariz / Rota da Bairrada. Elogia o trabalho realizado pelo Executivo relavimente às 
obras que têm vindo a ser efeuadas por toda a Freguesia. Por fim, dá boa nota do início da 
obra de requalificação do espaço público junto ao Cruzeiro da Vessada. ------------------------------- 

Hélder Ribeiro felicita o Executivo pela realização da Feira do Artesanato e primeiro Festival de 
Fado Jovem e pelo seu sucesso. Congratula pelo apoio anual que é prestado às Associações. 
Esclarece o ponto da situação acerca da Rota da Água, uma vez que é um elemento 
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interveniente. Menciona que o projeto tem passado por várias fases sendo que o trabalho que 
competia aos proponentes está praticamente concluído cabendo agora ao Município executar. 
Pretende saber qual o ponto de situação do projeto do Museu da Terra, bem como dos dez 
arruamentos que foram anunciados para avançar no mês de setembro. ------------------------------- 

Maria do Céu Pontes agradeceu ao Executivo a melhoria da esplanada no bar da Pateira de 
Requeixo. Questiona a eventual existência de projeto para a Escola de Requeixo, uma vez que 
esta vai encerrar. Alertou para a existência de um buraco na Rua da Capela, junto à Escola da 
Taipa, bem como para a praga de jacintos na Pateira e questionou o Executivo da possibilidde 
de intervir nesta situação. Pretende ainda ser esclarecido sobre as obras de melhoramento no 
Centro Social de Requeixo e qual o ponto de situação sobre o futuro Museu da Terra. ------------ 

Pedro Oliveira parabeniza a Junta de Freguesia pela realização da Feira de Artesanato, assim 
como o apoio às Associações. Volta a questionar sobre as linhas de autocarro que circulam na 
freguesia,  ponto de situação dos abrigos para os passageiros e se já está assegurado o 
transporte para as crianças de Requeixo e de Nariz que vão para a escola de Nª Sra de Fátima. 
Volta a reforçar a falta de passadeiras na Póvoa do Valado. ----------------------------------------------- 

Refere que a Rua Amador Costa Lopes se encontra em mau estado e que representa um perigo 
e questiona se está prevista a execução de passeios na Rua da Arrôta. Questionou o ponto de 
situação do TGV e se a Junta de Freguesia tem conhecimento da evolução do projeto. Sobre a 
exploração de caulinos, junto à ERSUC, questiona qual o ponto de situação. ------------------------- 

Sobre as casas devolutas na Freguesia pretende ser esclarecido se o Executivo pondera fazer 
um estudo, na sua opinião, de extrema importância dada a situação da habitação no país. 
Considera igualmente importante a existência de regulamento florestal. ------------------------------ 

Questiona ainda o ponto de situação da estrada Aveiro/Águeda, bem como do serviço de 
saúde na Freguesia. --------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Por fim, menciona que há uma certa confusão na denominação da rua onde habitava, no limite 
da Freguesia com Oliveirinha. ------------------------------------------------------------------------------------- 

O Presidente da Junta, por anuência do Presidente da Mesa, usa da palavra para prestar 
alguns esclarecimentos. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

Começa por agradecer ao Rancho de Verba a disponibilização do espaço para esta reunião, 
dando seguimento a uma política de descentralização e proximidade da população. Destaca a 
importância das Assembleias de Freguesia para que as pessoas possam estar verdadeiramente 
informadas sobre o quotidiano da Freguesia. ------------------------------------------------------------------ 

No entendimento do Executivo, Verba merece um Largo de Festas condigno. A escritura de 
aquisição está agendada para o mês de outubro. Se tudo correr como previsto logo de seguida 
dar-se-á início à obra. O objetivo é realizar uma obra que sirva para outros eventos. As ruas 
mencionadas (Rua das Quintas, Rua Dr. Manuel Seabra. Rua do Carral e Rua do Ramalheiro) 
estão atualmente a ser intervencionadas, faltando apenas a colocação da sinalização. ------------ 

Agradece os elogios à realização da Feira de Artesanato e informa que é intenção do Executivo 
que no próximo ano a mesma tenha uma duração de três dias. No entanto, partilha o mérito 
deste evento com a Associação Desportiva de Nariz, associação que deu início a este projeto.  
Agradece a presença dos membros da Assembleia na Feira do Artesanato bem como o 
reconhecimento do apoio que a Junta de Freguesia presta às Associações. Nesta matéria a 
Junta de Freguesia encara o apoio dado às Associações locais como um investimento pois o 
retorno é sempre maior.  -------------------------------------------------------------------------------------------- 
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Quanto ao Largo do Cruzeiro da Vessada, esta é uma obra a realizar no âmbito da delegação 
de competências. Prevê-se a mudança do Cruzeiro, alargamento da via, criação de passeios e 
zona verde. -------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Relativamente ao Salão de Eventos de Nariz / Rota da Bairrada está em fase de estudo, mas 
reforça que o Executivo tem muita vontade na sua execução. Atualmente há já um projeto 
aprovado para o qual está a procurar-se uma redução de custos face ao orçamento projetado.  

Sobre o projeto Rota da Água, vencedor no âmbito do OPAD – Orçamento Participativo com 
Ação Direta, em 2021 em que foram proponentes Hélder Ribeiro, Sérgio Marques e Manuel 
Casimiro, esclarece que estão em falta alguns procedimentos burocráticos. Demonstra o seu 
total agrado pela existência de três novos projetos apurados no âmbito do OPAD – Orçamento 
Participativo Com Ação Direta, que serão entretanto sujeitos a votação. Estes projetos 
demonstram o dinamismo das pessoas da Freguesia. ------------------------------------------------------- 

No que diz respeito do projeto do Museu da Terra informa que a Câmara Municipal de Aveiro 
se deparou com várias burocracias para desbloquear o projeto que está em execução. Parte do 
terreno estava inserido na REN – Reserva Ecológica Nacional. Prevê-se início da obra em 2024.  

Sobre as estradas e as pavimentações, iniciou a empreitada da empresa Embeiral na Rua da 
Areosa, no Carregal, mas não à velocidade desejada na medida em que o empreiteiro dispõe 
de mão de obra reduzida. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

Agradece o reconhecimento dos trabalhos executados no bar da Pateira de Requeixo e reforça 
que os mesmos foram realizados em parceria com a Comissão de Festas. Informa que o 
Executivo tem um projeto a desenvolver na escola de Requeixo. No entanto, não será 
divulgada sem antes expor o mesmo à Câmara Municipal de Aveiro, proprietária do edifício. 
Na Rua da Capela da Taipa apenas são realizadas pequenas intervenções uma vez que a 
mesma será sujeita a uma intervenção de fundo. ------------------------------------------------------------ 

Sobre as obras nos salões polivalentes, os primeiros a ser intervencionados serão o de Nª Sra 
de Fátima e da Taipa. O Centro Social de Requeixo também vai ser contemplado, uma vez que 
é intenção do Executivo transferir serviços da Junta de Freguesia e CTT para esse edifício. 
Quanto à situação dos jacintos na Pateira, não tem muito a dizer. Apesar da candidatura 
aprovada, que envolve os municípios de Aveiro, Águeda e Oliveira do Bairro e a Agência 
Portuguesa do Ambiente, ao programa do Ministério do Ambiente para o combate a espécies 
invasoras, ainda não houve resultados práticos. A Junta de Freguesia questiona as entidades 
competentes, mas a inércia é total. ------------------------------------------------------------------------------ 

Relativamente aos serviços de transportes volta a referir que a  conceção é privada e que o 
serviço se mantém de acordo com o previsto. Quanto ao transporte para as crianças para o 
novo polo escolar está a ser estudado nesta fase transitória. Sobre os abrigos de passageiros 
desde a última Assembleia de Freguesia foram construídos dois abrigos e cinco estão em 
execução. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Mais uma vez informa que as passadeiras na Póvoa do Valado só serão executadas aquando da 
intervenção prevista para o centro urbano. -------------------------------------------------------------------- 

Quanto ao TGV é projeto inteiramente da responsabilidade do Governo Central. Informa que a 
APA – Agência Portuguesa do Ambiente emitiu um parecer positivo condicionado acerca do 
impacte ambiental. Na prática há um projeto que será brevemente encerrado pelo IP – 
Infraestruturas de Portugal. No Munípio de Aveiro há duas Freguesias envolvidas e apenas a 
Freguesia de Requeixo, Nª Sra de Fátima e Nariz, no seu devido tempo, se manifestou 



 ASSEMBLEIA DE FREGUESIA DE REQUEIXO, NOSSA 
SENHORA DE FÁTIMA E NARIZ 

 

                Pág. 62 
 

formalmente contra o avanço desta obra que tendo sido dada como certa em 2011 pelo 
Governo Socialista foi suspensa, o que poderá voltar a acontecer. -------------------------------------- 

Sobre a Unidade de Saúde tem boas notícias, na medida em que no dia anterior à realização 
desta Assembleia de Freguesia foi um dia memorável para o Município de Aveiro, em matéria 
de saúde. Informa que foram delegadas competências nessa área por parte do Governo 
Central à Câmara Municipal de Aveiro. Nesse sentido, a construção da nova Unidade de Saúde 
em Nª Sra de Fátima será uma realidade. Neste momento o Munícipio está a proceder a 
ajustes ao projeto inicial solicitados pelo Ministério da Saúde. Seguidamente decorrerá a fase 
de consurso e posteriormente e obra. --------------------------------------------------------------------------- 

Relativamente à extração de areias junto da ERSUC a APA – Agência Portuguesa do Ambiente, 
manifestou-se contra. Estudo de levantamento de casas devolutas estava previsto ser 
realizado pelo Município porém, considerando a Estratégia Local de Habitação do próprio 
Governo Central, poderá não ter efeito. Não considera premente realização do regulamento 
florestal. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

O projeto do eixo Aveiro/Águeda está na fase final. As obras darão início em 2024, a finalizar 
em 2026, com um nó de acesso que será favorável à Freguesia. ----------------------------------------- 

Sobre o arruamento no limite da Freguesia com Oliveirinha reconhece que o topónimo deverá 
ser clarificado. Apesar de ter nome atribuído, tem causado algumas situações incómodas e 
será revisto brevemente em conselho de toponímia. Oficialmente esse local é designado como 
Rua Direita de S. Bento e a proposta da Junta de Freguesia é que passe a designar-se Rua da 
Arrôta de Cima (no arruamento compreendido entre a rotunda da EN235 e a Rua da Cavadinha 
(limite da Freguesia). ------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Ordem do dia: ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Ponto 1 – Apreciação da informação escrita do senhor Presidente da Junta de Freguesia 
acerca da atividade e situação financeira da freguesia, nos termos da alínea e) nº 2 do artigo 
9º da Lei nº 75/2013 de 12 de setembro. ---------------------------------------------------------------------- 

O Presidente da Junta, por anuência do Presidente da Mesa, usa da palavra para prestar alguns 
esclarecimentos acerca deste ponto da agenda de trabalhos. --------------------------------------------- 

Destacou a importância da realização das ações de formação(PLA – Português Língua de 
Acolhimentos; COTS – Conduzir e Operar Trator em Segurança e APF – Aplicador de Produtos 
Fitoframacêuticos), a importância da situação financeira da Junta de Freguesia e ainda a 
importância dos Dias na Diocese, no âmbito das Jornadas Mundiais da Juventude na Freguesia.  

Realçou ainda a continuidade da procura dos Parques de Merendas da Freguesia e a intenção 
da Junta de Freguesia de criar ainda melhores condições para aumentar ainda mais a procura 
destes espaços. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Foi dada a palavra aos Membros da Assembleia tendo intervindo os seguintes membros:  Rita 
Rebelo, Manuel Casimiro e Pedro Oliveira.---------------------------------------------------------------------- 

Rita Rebelo saúda mais dois cidadãos centenários na Freguesia e destaca o apoio logístico a 
todas as Comissões de Festas. ------------------------------------------------------------------------------------- 

Manuel Casimiro demonstra o seu desagrado pela obra da Rua Dr. Manuel Seabra não ter 
tratado da frente do campo do Porto d´Ílhavo. ---------------------------------------------------------------- 

Pedro Oliveira pretende ser esclarecido sobre as ações de formação, se as mesmas são pagas 
pelos formandos. ------------------------------------------------------------------------------------------------------ 
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O Presidente da Junta, por anuência do Presidente da Mesa, usa da palavra para prestar 
alguns esclarecimentos. --------------------------------------------------------------------------------------------- 

Começa por agradecer o reconhecimento no apoio às Comissões de Festas que considera ser  
um bom investimento uma vez que dão muita vida à Freguesia. Menciona que se vive bem na 
Freguesia, por isso mais pessoas chegam ao centenário. --------------------------------------------------- 

Relativamente à Rua Dr. Manuel Seabra, na frente do campo de futebol, efetivamente carece 
de intervenção e serão agilizados esforços para resolver a situação. ------------------------------------ 

As ações de formação de PLA - Português Língua de Acolhimento, são gratuitas. As restantes 
(COTS – Conduzir e Operar Trator em Segurança) e APF (Aplicador de Produtos 
Fitofarmacêuticos) são pagas à entidade formadora por parte dos formandos. A Junta de 
Freguesia disponibiliza o sala de formação, internet e tudo o necessário para a sua realização. - 

Ponto 2 - Discussão e votação da terceira alteração orçamental modificativa do ano de 2023, 
de acordo com o SNC-AP (antiga revisão do orçamento) nos termos da alínea a) do nº 1 do 
artigo 9º da Lei nº 75/2013 de 12 de setembro. -------------------------------------------------------------- 

O Presidente da Junta, por anuência do Presidente da Mesa, usa da palavra para prestar 
alguns esclarecimentos acerca deste ponto da agenda de trabalhos. ----------------------------------- 

Esclarece que é uma alteração meramente formal relacionada com a alteração das posições 
remuneratórias. -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Após a apreciação da terceira alteração orçamental modificativa do ano de 2023 procedeu-se à 
votação do ponto número dois da agenda de trabalhos tendo sido o mesmo aprovado por 
unanimidade. ----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Não foram apresentadas declarações de voto. ---------------------------------------------------------------- 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Não havendo mais assuntos a tratar o Presidente da Mesa deu por encerrada a sessão de 
Assembleia de que se lavrou a presente ata que, depois de lida e aprovada, foi assinada nos 
termos da Lei. ---------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 

O Presidente da Assembleia de Freguesia 

Sérgio Miguel Santos Marques 

A Primeira Secretária 

Judite Maria Laranjeira Dias 

  


